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重点

不缺学上，缺“好学”上
十八大代表、山师大党委书记商志晓：大学应苦练内功
本报特派记者 郭静 11月7日发自北京

优质教育资源

仍稀缺
作为来自教育领域的十八

大代表，对教育发展的关注是一
大重点。“十多年来我国教育发
展很迅速，尤其是国家对教育越
来越重视，投入越来越多。而全
社会对教育的重视程度也前所
未有。”商志晓举例说，一个家长
可能不舍得买别的东西，但为了
孩子上学，倾其一生所有都舍
得。

“应该说，目前已经解决了
‘能上学’的问题，尤其是高校的
毛入学率逐年提高，但能否‘上好
学’的问题就相对突出了。”商志
晓接受记者采访时说。

按照2010年发布的《国家中
长期教育改革和发展规划纲要
(2010-2020年)》，到2020年，高等
教育毛入学率达40%。

“能 上 大 学 已 经 不 是 问 题
了，比如去年我省高考的学生只
要成绩满180分就能上大学，但
所上的大学还是有差别的，因为
优质教育资源还是稀缺。”商志
晓说。

大学育人

是首要的
培养人才的模式，也令商志

晓十分关注。
“大家可能看到过这样的报

道，有的大一新生入学一个多月

后，把积攒的脏衣服寄回了家，让
奶奶洗。”他说，这种事情可能并
非个例。现在的教育模式下，更重
视知识的灌输，而忽视了全方位
的素质培养，尤其是道德品行、生
命意识、生存技能等方面的培养
存在欠缺。

“有的学生心理素质差，一旦
遇到挫折，就往往走极端，酿成悲
剧，这也是教育的一大失败。”商
志晓认为，这一类的教育原本在
进入大学前完成，然而目前存在
延后的现象。

“这对大学教育提出了新的
要求。”商志晓说，因为学生是大
学之本，学生的利益是首要的，大
学育人是首要的，脱离了这个就
是脱离了根本。

商志晓说，山师大作为师范
大学，不仅要教书育人，更要育人
教书。“两个词倒过来，意义是不
一样的。”

内涵发展

是生存之道
高校扩张，使原本的精英教

育逐步发展成大众化教育。这也
带来一些问题。“现在有的大学存

在批量化教育问题，一个辅导员
面对一二百个学生，甚至带几个
班级。其实大学教育本来是个性
化教育，但由于高校资源配置方
面存在问题，导致同质化趋向严
重。有些专科院校甚至也追求大
而全，从而失去了原本的特色优
势。”商志晓说。

“外延式扩张的发展已经过
时，内涵发展才是真正的发展之
路。”他说，大学需要在练内功上
下工夫，突出特色和优势，这才是
生存之道。“有的大学已经很难招
生，缺乏特色和优势是重要原
因。”

对于山东的教育，商志晓认
为基础教育很好，但高等教育尚
有欠缺，最重要的是名校、名专
业、名学科以及名师相对薄弱。

这一现状已经引起重视。“省
政府出台分类管理的策略，这本
身就是促进高校内涵式发展的道
路。”商志晓说，分类管理将引导
高校合理定位，克服同质化倾向，
形成各自的办学理念和风格。

“山东教育改革的经验，我会
带到会上，而教育领域的一些呼
声和需求，我也会传达出去，百年
大计，教育为本，教育关系到未来
中国的发展。”商志晓说。

“如果我在会上发言，我要讲
讲‘我这十年’。”7日，参加完会议
的十八大代表、泰安市泰山区省
庄镇东孙村党支部书记米培莲从
包里拿出一份规划图，她笑着解
释，“我这十年，其实就是我们村
庄十年的变化和发展，这个规划
图则是我们村庄未来十年的发
展。”

“当选为十八大代表后，我整
整一宿没睡着，为啥？就为了我们
村发展到今天的不易，为我这个
女村支书得到了党的肯定和关
注。”

12年前，42岁的米培莲当选
为东孙村的党支部书记。“之前三
年，东孙村换了四个班子，980多

口人的村又穷又乱，根本没法开
展工作。”她说，一个女人当村党
支部书记，很多人冷眼旁观，想看
她笑话。

她咬着牙顶了下来。经过一
番努力，窑厂对外承包了，集体收
入也开始增多了。

村里风气好了，可年人均纯
收入才2000多元，村集体负债累
累，刚上任那年大年三十，几十个
人堵着她家门口讨债。

“必须得让老百姓富起来，否
则我这书记白干了。”东孙村有养
奶牛的传统，为此她建议建养牛
基地。

接下来就是一阵“猛跑”。到
处筹钱，动员村民集资，争取相关

部门政策支持，一个多月下来，米
培莲和建筑工人一起跑，没有回
过一趟家，瘦了十几斤。“黑白不
着家，丈夫说我‘卖’给了村里。”
她依然拼了命般工作，“我得干，
那是生我养我的地方。”

养牛场建成了。现在，东孙村
已经成立了奶牛养殖合作社。“村
民人均纯收入8000多元。”她很高
兴，但她依然没有满足。

“‘我这十年’已经过去了，未
来十年才是我的目标。”她一遍遍
浏览着精心制作的村庄未来规划
图，那上面有整齐的花园楼房，有
美丽的广场。“这上面有的已经变
成了现实，有的还需要我和村里
党员继续努力。”

近日，随着山东地方

高校“分类”工作的基本结

束，传统意义上的“重点大

学”概念将成为历史，取而

代之的是“不同类别的名

校”。

对此，正在北京参加

十八大的党代表、山师大

党委书记商志晓表示，这

将是高校内涵式发展的一

条道路。“高校扩张的外延

式发展已经过时，练好内

功，突出特色和优势才是

生存之道。因为目前教育

一大现状是不缺学上，缺

‘好学’上。”

女村支书带着村庄规划图上会
党代表米培莲：十八大将是村里未来十年的大机遇
本报特派记者 郭静 11月7日发自北京

在十八大代表、泰安
市泰山区省庄镇东孙村
党支部书记米培莲看来，
十八大将是东孙村未来
十年的大机遇。

▲十八大代表、山师大党委
书记商志晓。

本报记者 郭静 摄

▲参加山东团建团会议的米
培莲特意穿了一身深蓝色正装。

大众日报记者 房贤刚 摄

之 代表心声


	A06-PDF 版面

